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【事实纠错】
1.8 月 2 日 A 特 01

版（编辑：韩双明），“东
风破”下第 3、4行“女子
200 米自由泳叶诗文摘
金”中，“200 米自由泳”
应为“200米混合泳”。

2.8 月 2 日 A 特 10
版《叶诗文》（图片编
辑 ：倪 华 初 责 任 编
辑：祝炳琨）一文，配图
中误用了焦刘洋的图
片 ，图 片 右 边 的 小 字

“孙杨”应删去。

【解释说明】
7 月 26 日 B01 版

（编辑：韩笑），“京Ⅴ成
品油置换基本完成”图
片未给摄影作者署名，
摄影作者应为胡庆明。

■ 社论

国羽“消极门”，别归咎于规则
8月1日，中国羽毛球运

动员于洋、王晓理因消极比
赛被伦敦奥组委宣布取消
了比赛资格。中国最荣耀
的奥运团队之一，遭遇空前
冲击。

有意见认为，之所以出
现消极比赛，是因为规则不
合理，因此，应该修改规则
并提出上诉。这种说法，值
得商榷。

任何游戏，都不存在完
美规则，因此留下了合理利
用规则的空间。但是，用不
尊重观众的方式比赛，裁判
长两次中止比赛仍我行我
素，这种行为已经超出合理
利用规则的范畴，而是藐视
规则。

而且，规则从来不存在
单方面的制订者，而是所有
参与者要么参与，要么认可
的结果。既然已经参加比
赛，就是对于规则事实上的
认可，在出现不利状况后要
求改规则，与违约何异？应
该看到，即使规则赛制有
问题，只要尚未更改，那就
必须尊重——这是最根本
的游戏规则。

将国羽“消极门”归咎
于规则，暗中带有这样一种
思维：任何有违反基本规范
的行为，都可以拿规则缺陷
作盾牌。这种思维模式的
结果，是弱化应该进行的反
思，并可能为类似行为提供
免责通道。现实中，这样的

事已经屡见不鲜。
实事求是讲，之所以出

现运动员消极比赛，有规则
倒逼的原因，但更有“金牌
至上”观念在主导。如果不
是出于增加保牌安全系数
的考量，何以如此明目张胆
地消极比赛？淡化思维主
因，而强调客观赛制，只会
让体育比赛变得无比功利，
而将体育所倡导的价值追
求，继续弃之如敝履。

当然，奥运会既是奥林
匹克主义弘扬之时，也是效
益主义发挥之日——这是
其竞技性决定的。对于荣
誉的争夺，不可避免地会强
调效益主义。如何以最小
的成本博取荣誉，也是竞技

赛事的魅力之一。但是，任
何谋略，不能对体育精神、
对奥运会的神圣性造成挑
战。“相互理解、友谊长久、
团结一致和公平竞争”，这
是奥运会的最高价值。

长期以来，对于奥运会
和体育精神的理解，被简化
为“更高、更快、更强”，被浓缩
为荣誉场，并由此创造了带
有功利色彩的体育培训体系
和价值评估体系。中国军团
不断取得的金牌，因为验证
了这一模式的成功性，而深
入到了许多国人的思维中。

从这个角度说，仅仅指
责参与赛事者显然不够。如
何尊重奥林匹克精神和体育
道德，不是一两个运动员的

事，而是所有奥运参与者，以
及关注奥运的国人都需要思
考的事。即使中国运动员没
有遭遇如此严厉的处罚，这
一命题仍然存在。

此外，这次“消极门”的
另一“积极”意义在于，促使
国人共同探讨和反思既有
的规则意识。以规则缺陷
为借口，把投机取巧包装得
义正词严，这背后很大程度
上 是 一 种 实 用 与 功 利 思
维。这样的思维并不只是
体现在赛场上，而是潜伏于
现实里的诸多层面。这种
事实上对规则的藐视，对体
育发展无益，对社会发展也
为害不小。

相关报道见奥运特刊

即使规则赛制有问题，只要尚未更改，那就必须尊重——这是最根本的游戏规则。

8月2日，审计署发布了
全国社会保障资金审计结
果，对我国当前社保状况进
行了全面、深入、客观的“摸
底”。审计既充分肯定了近
年来社保体系成就，也揭示
了一些违纪违规、制度不足
等问题。对此，人社部、民政
部、卫生部第一时间做了回
应，称将针对审计发现的问
题，继续督促各地全面整改。

本次审计，可以说是社
保领域近 30年来最全面、深
入的“摸底”。资金范围上
覆盖了社会保险基金、社会
救助资金和社会福利资金三
大类 18项社会保障资金；审
计领域上对全国管理、行业

统筹管理和地方试点的都进
行了全面审计，可以说是涵
盖了整个社会保障领域。

从审计结果看，社会保
障体系基本和当前的经济
发展水平相适应，一个世界
上覆盖人口最多的社会保
障网络初步形成。以新农
保和城乡居民养老保险为
例，2009 年制度刚刚建立时
只有 0.27 亿人，短短 3 年后
达到了 3.55亿人，增长 12.15
倍。这个保障体系总体运
行安全，为经济社会发展提
供了稳固的支持。

当然，总体的成就不能
掩 饰 其 中 存 在 的 诸 多 问
题。如审计报告所指出的，

这些问题有的是违纪违规，
有的是因制度执行和业务
管理还不够严格。只有解
决了这些问题，社保领域所
取得的成就才能更稳固，也
才能消除民众的担忧。

比如，审计报告公布了
一些具体违规行为：“用于
基层经办机构等单位工作
经费 5.95 亿元”，“用于购建
基层单位职工住房 3664.80
万元”，“用于购买汽车等
295.74 万元”，“向不符合条
件的人员发放待遇或报销
费用共 18.52 亿元”……把
民众用于“救命”的钱拿去
给内部职工买房、买车，类
似这样的违规性质极为恶

劣，除了追回资金外，必须
对相关责任人进行行政乃
至司法问责。如果说制度
缺陷导致的“浪费”还情有
可原，那这样赤裸裸的挪
用，是绝对不可容忍的。

除了要用好有限的资
金外，社保范畴的一些制度
问题，也亟待解决。比如，
审计指出了几个需要进一
步完善的问题：“部分险种
间 尚 未 完 全 实 现 有 效 衔
接”，“各地实行的保障政策
尚不完全统一”，“社会保障
运行机制有待进一步健全
完善”。

以险种衔接来说，很多
人有切身体会。一些流动

性很强的人群，比如农民
工，之所以不愿意缴纳社
保，很重要的原因就在于跨
省份转移接续时，会面临很
多限制。这个问题不解决，
一部分人群就可能被挡在
保障体系之外。

社保资金的安全与否，
直接关系到民众的切身利
益 ，而 盯 紧 社 保 的“ 钱 袋
子”，显然不能仅靠审计监
督，而要建立常态化的监督
和信息公布机制，这有助于
社保制度本身的透明化、防
止可能出现的各种问题，增
强人民对社保制度的信心。

□余清泉（学者）
相关报道见A06-A11版

■ 观察家

消除问题，社保的成就才能更稳固
社保体系总体是安全的，但审计揭示的很多违纪违规，必须严肃查处，并堵塞制度漏洞。


